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UN AÑO DE RETOS

Ismael Martín

El 
protagonista 

del mes
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   Este joven salmantino, concretamente de la localidad de 
Cantalpino, comenzó su temporada el pasado 11 de marzo 
en Montoro, participando dentro del Circuito de Novilladas 
de Andalucía. Un inicio que ha dejado grandes sensaciones, 
no sólo por el triunfo de las dos orejas paseadas sino 
también por dos actuaciones con novillos de Gabriel Rojas 
apretando desde el primer momento y buscando torear bien.
 
    El pasado año debutó con picadores dentro del Circuito  de 
Castilla y León en Arenas de San Pedro, siendo finalista de 
dicho certamen. Sumó un total de 8 novilladas cortando 17 
orejas y dos rabos. Dejó patente una evolución diaria y unas 
condiciones que no pasaron inadvertidas en plazas como 
Arenas en su debut, Lerma, Valencia de Don Juan, 
Tordesillas, Cantalpino (con un recital de cuatro orejas y 
dos rabos) o Tamames.

   Después del compromiso 
de Montoro, tiene varios 
más en este principio de 
temporada. Villoria, Aire 
sur L’Adour o Valladolid, 
serán fechas claves que 
pueden servir para que 
Ismael Martín se ponga en 
uno  de los puestos pun-
teros del escalafón.
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   Le entrevistamos 
tras su triunfo para 
conocer sus impre-
siones más de cerca 
sobre su actuación 
en tierras andaluzas 
y las que tiene por 
venir.
 
    Montoro, en el 
Circuito de Andalu-
cía, ha sido una tarde 
importante para 
abrir el año. Sí, una 
tarde importante, un 
día para disfrutar y 
marcar el ritmo de la 
temporada.
 
       Dos novillos distintos, pero que te dejaron enseñar tu 
concepto y lo que estás buscando. Yo creo que presentarme 
como novillero con caballos allí era importante y, como bien 
decías, fueron dos novillos exigentes. El primero lo has 
definido muy bien, ha sido un novillo con movilidad y con 
menos clase, el segundo rompió un poco más. Con el capote 
fue un novillo frío, pero luego con la muleta, con la izquierda, 
se acabó entregando.

6



   Todas las aficiones 
son buenas y distintas, 
como sus plazas, la del 
sur tiene esa persona-
lidad propia que le 
caracteriza. Sí, es total-
mente diferente. Es una 
afición que cuando uno 
conecta con la gente te 
lo canta mucho más, 
también es verdad que 
el torero es el que tiene 
que poner de acuerdo a 
todo el mundo, da igual 
la afición que sea, pero 
sí es diferente a la del 
norte.
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   Vienes de tu primera 
temporada con caballos, un año 
de crecer y de dejar 
sensaciones muy buenas. Sí, 
vengo de mi primer año con 
picadores. Ha sido un año para 
rodarme y coger un poquito el 
hilo al escalafón y para 
comenzar este año yo creo que 
el mejor escaparate era el 
Circuito de Andalucía. Tiene que 
ser un año importante para mí 
y, sobre todo, que marque esta 
primera novillada el resto de la 
temporada.
 
    Además tu toreo ha ganado 
en poso y profundidad con la 
embestida del utrero. Muchas 
gracias, lo que intento es torear 
con poso, torear más natural, 
pero a la vez que aquello llegue 
al tendido e intentar agradar a 
todos los públicos y, sobre todo, 
que yo disfrute y lo sienta, que 
yo creo que es cuando más 
conectas con el tendido.
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   Con los palos tienes facilidad y con la espada eres un torero 
de gran seguridad. Los entreno mucho, es un trabajo diario el 
ir mejorando cosas. Yo creo que siempre hay que mejorar por 
seguro que te sientas, tienes que estarlo aún más y tener más 
rotundidad en todo. Es lo que intento para este año, tener más 
rotundidad, torear mucho mejor ya que vengo de un año de 
debutar y en esta primera etapa las ganas y el querer se 
vieron, pero quiero torear mejor.
 
    Ha habido tardes importantes, pero a nivel personal, con 
cual te quedas. Las tardes que más me han llegado han sido 
una con un novillo de Collado en Valencia de Don Juan y otra 
en Lerma en el Circuito de Castilla y León. Fueron dos tardes, 
casi más la de Lerma, en las que disfruté y en las que ya fui 
cogiendo el ritmo al utrero. Ya no era una toma de contacto 
sino que ya era para competir, para querer más y seguir 
creciendo en esta profesión y ahí es donde me vi que era 
capaz de ello.
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   Venimos del invierno, época larga para los toreros, pero 
necesaria para afrontar un nuevo año, cómo lo ha pasado 
Ismael Martín. Ha sido un invierno frío, hemos pisado muy 
poco el campo y este año ha tocado entrenar mucho de salón, 
mucho, mucho. Espero que se vean reflejadas todas las cosas 
que hemos entrenado en el día a día como, por ejemplo, 
ahormar un poco más el cuerpo o afinarse para estar más en 
torero y sentirlo todo aún más.
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   Ahora tienes por delante un comienzo fuerte de temporada 
que tiene que ilusionarte. Así es, viene un inicio de temporada 
que me ilusiona. Estoy muy contento, pero también muy 
responsabilizado porque son sitios muy importantes en los 
que tengo que estar bien sí o sí. De ellos depende toda la 
temporada, como dije en Montoro, voy a intentar disfrutar y 
hacer lo que yo siento e intentaré que sea una temporada que 
se reflejen las ganas y, sobre todo, el querer ser alguien en este 
mundo e ir mejorando día a día y tarde tras tarde.

11



   Eres un novillero que  triunfa prácticamente tarde tras 
tarde, pero que te esta tocando ganarte los contratos casi de 
una novillada a otra. Así es, aquí nadie regala nada, da igual 
quien te ayude sino que es el torero quien tiene que ganarse 
las cosas y hay que apretar tarde tras tarde pisando el 
acelerador al máximo y que el pie salga por debajo si hace 
falta. Hay que intentar pasárselo lo más cerca posible y 
querer, querer y querer, esto es así y luego ser muy seguro 
con la espada. No queda otra si quieres conseguir ser alguien 
importante en el toreo.
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Ciudad Rodrigo
Fotografías de: Felipe González Domínguez.

 Instagram: @angry_bull_photo
 Texto de: Daniel Román Casado
 Instagram: @danirománcasado
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López Chaves

El Juli

   Sin duda, uno de 
los acontecimien-
tos más impor-
tantes de la tem-
porada taurina, es 
el Carnaval del 
Toro de Ciudad 
Rodrigo (Sala-
manca), qué este 
año se ha cele-
brado del 17 al 21 
de febrero.
 
    Domingo López 
Chaves y el Juli. 
El primero, que 
este año se 
despide de los 
ruedos, topó con 
los novillos me-
nos lucidos de la 
tarde. Ambos jus-
tificaron con cre-
ces quienes son y 
por qué están 
donde están.
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El Capea

Pérez Pinto

   De los cuatro astados, 
destacaron el tercero, 
correspondiente a El Ca-
pea, noble y enclasado, al 
que el público pidió el 
indulto, pero que a la 
postre no fue concedido 
por la presidencia. Pedro 
ratificó ante el buen 
astado de El Freixo, el 
buen momento en el que 
se encuentra, asentado y 
con poso. Dos orejas para 
El Capea y vuelta para el 
novillo.
 
    También destacó el 
cuarto novillo, el más 
bravo del encierro, que 
cayó en manos de Pérez 
Pinto. Juan Antonio de-
mostró sus ganas y su 
hambre desde el primer 
momento, yéndose a la 
puerta de chiqueros. Fi-
nalmente, el farinato, 
cortó  otras dos orejas.
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El Mella

El Mene

   El domingo llegaba el 
turno del Bolsín Taurino 
Mirobrigense. Se lidió 
una novillada de Valru-
bio, excelentemente 
presentada, encastada y 
variada de capas, para 
el 2°, 3°, 4° y 5° clasifi-
cado del prestigioso 
certamen. El Mella 
cortó una oreja del 
primer Valrubio como 
premio a su voluntarie-
dad y disposición.
 
    Destacó El Mene, 
actuando en segundo 
lugar, cuajando al 
natural un enclasado y 
bravo berrendo en 
negro. Su fallo con la 
tizona le privó de lo que, 
lo más seguro, hubieran 
sido dos orejas, una 
vuelta al ruedo tras 
aviso fue finalmente su 
premio.
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   Cid de María destacó también con la izquierda, cortando otra 
oreja y Manuel Tabernero remató la tarde con gran torería 
cortando otra oreja.

Cid de María Manuel Tabernero
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Víctor Hernández

Jorge Molina

   El lunes saltó al coso 
mirobrigense un encierro 
de Montalvo, bien presen-
tado, y cuyas principales 
facultades fueron la 
nobleza y la clase para la 
novillada con caballos. 
Víctor Hernández, Jorge 
Molina, Valentín Hoyos y 
Jarocho, que debutaba con 
caballos, fueron los 
encargados de estoquearlo. 
 
    Víctor Hernández demos-
tró su capacidad ante el 
noble Montalvo, llegando 
los mejores momentos por 
el pitón derecho, con mule-
tazos acoplados, ceñidos y 
profundos. Estocada y dos 
orejas para el madrileño.
Jorge Molina, por otro lado, 
cuajó a su Montalvo con la 
izquierda, demostrando su 
oficio ante un astado con 
menos fuerzas. Una oreja 
fue a parar a su esportón.
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   Valentín Hoyos brindó su 
novillo a Manuel Diosleguarde y, 
sin medias tintas, inició su 
faena en los medios con la 
derecha, aunque lo mejor de la 
faena llegó al natural, 
sacándoselos de uno en uno, 
llevándolo muy largo. Estocada, 
cornada al entrar a matar: tercio 
medio, cara interna del muslo 
derecho con trayecto hacia 
adentro de unos 12 cm, que llega 
a la cara interna del fémur con 
arrancamiento de colateral 
directa de vena femoral. 
Pronóstico grave; rezó el parte 
firmado por el doctor Dr. Enrique 
Crespo, y dos orejas para el de 
La Alberca.

   Jarocho hijo, que debutaba con caballos, cerró la novillada 
picada. Con arrojo, pundonor y ganas, Roberto afrontó su 
debut con caballos. Tuvo que sobrepasar una voltereta con el 
capote y en banderillas, convaleciente de esta, tiro de raza y 
puso tres pares. Faena meritoria del de Huerta del Rey por 
ambos pitones. Estocada que hizo guardia, descabello y dos 
orejas.

Valentín Hoyos

Jarocho
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   Finalizaban los festejos 
mayores del Carnaval del Toro 
con el Festival del Martes de 
Carnaval. En el cartel: Perera, 
Cayetano, Ureña y Samuel 
Navalón, triunfador del Bolsín, 
con utreros de El Vellosino. 
Previo al festival cayó un 
tormentón que apunto estuvo de 
hacer que se suspendiera el 
festejo. Vellosino presentó en 
Ciudad Rodrigo un buen 
encierro, deslucido por su 
blandeza, pero con clase, fijeza, 
nobleza y prontitud, destacando 
un gran segundo novillo. Perera 
abrió la tarde haciendo gala del 
poso y del momento en el que se 
encuentra, faena basada en la 
mano izquierda, con clase y 
temple. Estocada y dos orejas.

   Cayetano inició su faena de muleta sentado en el estribo, con 
torería, ante el astado más bravo del encierro. Faena torera y 
templada sobre las dos manos la del menor de los Rivera 
Ordoñez. Estocada y dos orejas para rubricar su paso por 
Miróbriga.

Cayetano

Miguel Ángel Perera
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   Gran faena de Ureña 
ante el noble tercero, 
sentida, pura, con poso 
y con series de calidad. 
Estocada que hizo guar-
dia y dos orejas para el 
murciano.
 
   Samuel Navalón fue 
todo ganas desde el 
primer momento, reci-
biendo a su novillo con 
largas cambiadas pega-
do a tablas, recibiendo 
un pitonazo en la cara 
en una de ellas, sin 
mayores consecuen-
cias. Samuel fue todo 
ganas, arrollador, en 
novillero, con tandas 
ligadas sobre la mano 
derecha, largas y pro-
fundas, con firmeza y 
asentado. Estocada y 
golpe de descabello. 
Dos orejas y petición de 
rabo.

Samuel Navalón

Paco Ureña
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   Muchas veces sólo se ve la 
punta del iceberg, es decir, lo 
que vemos en la plaza el día 
D a la hora H. Para llegar a 
ese momento, cada uno de 
los participantes han vivido 
mucho por detrás, un trabajo 
duro y, a veces, incluso 
compartido con otros, como 
puede ser el caso del 
fisioterapeuta. Una figura 
clave en la tauromaquia que 
queremos conocer más de 
cerca y la mejor forma de 
hacerlo es acercándonos a 
Rubén de Miguel, diplomado 
en fisioterapia y gran 
experto en osteopatía.

Rubén de Miguel
Pieza clave en el 

toreo

Cuadrillas
 de  oro
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   Comenzó su andadura unido al deporte participando en 
diferentes disciplinas, pero sería a finales del 2009, cuando se 
encuentra por primera vez ante un caso de rehabilitación 
secundaria a una herida por asta de toro y le surgió una gran 
controversia al no saber como abordar una patología tan 
frecuente en una localidad como es la taurina Cuéllar, por 
carecer de conocimientos específicos para ello. Ese fue el 
motivo principal para iniciar diversos estudios que le han 
convertido en un referente en su campo, que culmina con la 
publicación de su libro “Fisioterapia y osteopatía en el mundo 
de la tauromaquia. Toreros y recortadores.”
 
   Queremos agradecer a Rubén su amabilidad y dedicación con 
nosotros. No os podéis perder esta interesante entrevista que 
nos ha concedido.

   Comienza un nuevo año y con él arrancan 
los primeros festejos. Todo ello, en muchas 
ocasiones, con un gran parón invernal 
¿Cómo afecta esto a los protagonistas de 
estos festejos? El principio de temporada lo 
más particular que presenta es la 
incertidumbre, es decir, surgen nervios, 
dudas del estado de forma o de si tienen 
cogido el sitio y otros factores varios que se 
adquieren según se van rodando y con la 
continuidad de las fechas de festejos.
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   A su favor diremos que es fácil que los toreros, cortadores o 
corredores, hayan gozado de un tiempo extra de parón que les 
haya permitido recuperarse de forma óptima de posibles 
lesiones o molestias arrastradas. Aunque es muy difícil 
generalizar ya que la temporada de cada uno varía en fechas. 
Bajo mi punto de vista los finales de temporada suelen ser más 
duros ya que, a pesar del rodaje, suelen acumularse problemas 
como el sobreentrenamiento y la fatiga.
 
    Hay que destacar los primeros percances recientemente 
acontecidos en el Carnaval del Toro ¿Cómo valoras a nivel 
profesional y sanitario lo sucedido? Nos hemos encontrado 
nuevamente unas fiestas con muchos heridos, algunos de ellos 
con percances importantes ocasionados por asta de toro, 
dejando ver una vez más la importancia de tener buenos 
equipos sanitarios para cubrir el festejo popular, pues depende 
y mucho la seguridad de sus participantes. Desde aquí mostrar 
una vez más mi admiración por los servicios médicos que 
actúan eficazmente año tras año y especialmente al Dr. Crespo 
la persona que tal vez más me haya enseñado de como 
abordar una cornada. Pero en esta ocasión quiero destacar lo 
positivo como ha sido la vuelta al ruedo de Jonathan 
Estébanez “El Peta” que reaparecía cuatro meses y medio 
después de una grave cornada en la zona abdominal, sufrida 
en Ágreda, y de Fernando del Valle “Chumi”que resultó herido 
en los encierros de Cuéllar y que además arrastraba dolencias 
en su rodilla.
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   Tu involucración con la tauromaquia va más allá y, 
justamente, se cumplen 4 años de la publicación de tu libro. 
Un gran éxito del que estar satisfecho y más habiéndolo 
presentado en sitios tan emblemáticos para la fiesta de los 
toros. Este libro es el primero y único que habla de 
Fisioterapia para estas disciplinas vinculadas al toro, lo cual, 
es un paso importante ya que cada vez es más conocida y 
reconocida la labor que, como profesionales sanitarios, 
podemos realizar los fisioterapeutas con los protagonistas de 
los festejos taurinos. Para mí es un sueño hecho realidad, con 
el valor añadido de lo difícil que resulta aportar cosas 
novedosas en esta profesión, y creo que dar visibilidad a 
nuestro trabajo y adaptarlo al mundo del toro era más que 
necesario para optimizar los resultados ante la recuperación 
de unas patologías tan propias y específicas.

   Cuando comencé la 
aventura de las presenta-
ciones no podía imaginarme 
hasta dónde he podido llegar, 
donde destacan la Plaza de 
Toros de Las Ventas en 
Madrid y Sevilla, como gran-
des referentes mundiales del 
toreo y, por ejemplo, Vall D
´Uixó como escenario signifi-
cativo del festejo popular.
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   Se trata de una obra muy completa, en la que tocas todos los 
palos desde el entrenamiento hasta la alimentación, lesio-
nes, tratamientos… Sin duda, necesaria para toreros y recorta-
dores, pero también para cualquier aficionado que quiera 
conocer más de cerca esa parte dura de la fiesta. Para poder 
abarcar todos estos campos ha sido necesaria la colaboración 
de diferentes profesionales, tanto sanitarios como taurinos, a 
los cuales estaré eternamente agradecido. Creo que los 
resultados mejores se consiguen cuando se trabaja en equipo, 
donde todas las partes suman y cada uno es especialista en su 
campo. Ya sea para volver a ponerse en la cara del toro tras 
una lesión, al realizar una suerte nueva o, simplemente, para 
sentirse al 100% es fundamental: una alimentación adecuada; 
entrenamiento y tratamiento rehabilitador específico e 
individualizado; el descanso necesario y equilibrio emocional. 
No sólo tienen que estar bien, sino que tienen que sentirse bien. 
Como particularidad de este libro he de decir que es de carácter 
sanitario, pero redactado lo más coloquial posible. 

   De esta manera su lectura podrá 
servir no sólo a profesionales 
sanitarios sino a los protagonistas 
de todas las disciplinas taurinas, 
resultando además una lectura 
comprensible para cualquier 
aficionado que pueda estar intere-
sado en él.
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   A día de hoy el 
fisioterapeuta está 
siendo ya una parte 
muy importante en 
el equipo de un 
torero. ¿Se pueden 
adelantar los plazos 
de una reaparición 
con la fisioterapia? 

 Ser parte de la cuadrilla de un torero es una de las 
experiencias más bonitas que he podido vivir a nivel 
profesional y, además, creo que si el fisioterapeuta fuese parte 
del equipo médico de los festejos taurinos podría aportar 
beneficios tanto a toreros como a recortadores que podrían 
aprovecharse de sus servicios facilitándolos, en más de una 
ocasión, su regreso a la lidia o concurso haciéndolo en mejores 
condiciones o sin necesidad de abandonar o retirarse. Dicho 
esto, por supuesto que se trabaja para acortar los plazos, pero 
también para prevenir posibles lesiones a causa de los gestos 
técnicos. Para ello, evidentemente, ayuda ser aficionado y 
conocedor de la forma en que los ejecuta el paciente en 
cuestión. Además de la figura del fisioterapeuta se incorpora la 
del preparador físico y el trabajo de ambos, tanto de 
rehabilitación como de readaptación, aseguran no sólo una 
adecuada recuperación de las lesiones sino una mejora 
importante en su rendimiento.
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   Al final se acabará teniendo una estrecha relación. Es 
prácticamente inevitable. Se pasan muchas horas juntos, con 
trabajo duro y conociendo el contexto que rodea a cada 
paciente. Al final se crea un vínculo muy especial, cuyos 
sentimientos alcanzan su máximo nivel cuando el paciente 
vuelve a ponerse en la cara del toro, ya que no se está jugando 
ganar un partido o pasar de ronda como pueda ser el caso de 
un deportista, sino que está jugándose algo tan valioso como 
su propia vida. La responsabilidad autocreada porque vuelva 
recuperado y con garantías es incomparable por a lo que se 
exponen.
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   En algunas ocasiones incluso será necesario, aparte del 
seguimiento, hacer alguna sesión el mismo día del festejo. El 
trabajo más duro e importante se realiza con anterioridad y se 
basa en ejercicios activos, potenciación… que realiza el 
paciente, pero es cierto que siempre pueden surgir percances 
de última hora o pueden realizarse tratamientos de relajación 
o descarga de tensión incluso puesta de vendajes que 
favorezcan los gestos técnicos a realizar o alivien molestias 
que puedan sentir.
 
    ¿Cuáles son las lesiones más frecuentes relacionadas con 
el toro que sueles tratar en la clínica? Las lesiones por asta de 
toro no son comunes ni necesariamente las más graves, pero 
la mayoría de los pacientes que las reciben acuden a 
tratárselas buscando que la recuperación más rápida posible. 
La región más afectada son las piernas y, puntualmente, otras 
zonas como glúteos, brazos, mano o región costal y 
abdominal. Particularmente puedo decir que he tratado todo 
tipo de lesiones, desde contusiones y politraumatismo al 
recibir una voltereta, hasta esguinces de tobillo o lesiones 
articulares de los brazos a causa de una mala caída. Pero lo 
más común es recibir pacientes aquejados de dolores de 
espalda, ya sea a nivel lumbar por la realización de los gestos 
técnicos, o a nivel cervicodorsal por la carga y uso prolongado 
de los útiles. Y curiosamente todo esto es desencadenado en 
muchas ocasiones por sobreentrenamiento o por no respetar 
los tiempos necesarios de reposo y descanso.
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   Qué porcentaje de pacientes tuyos vienen derivados del 
toro. No supone un tanto por ciento alto ni mucho menos, 
pero es verdad, que incrementa considerablemente durante 
los meses de verano, coincidentes con las fiestas de 
múltiples localidades. Lo que sí es cierto es que a raíz de la 
publicación del libro y su difusión en entrevistas de radio y 
televisión, he empezado a tratar a nuevos pacientes que 
buscan un profesional sanitario que entienda de sus 
patologías, y conozca sus gestos o su forma de entrenar.
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   Nos puedes contar  alguna curiosidad o anécdota personal 
que hayas vivido como profesional sanitario vinculado al 
mundo del toro. Presentar el libro en Cuéllar, mi localidad 
natal y en la cuál trabajo, ha sido lo más especial que he 
vivido en mi relación sanitario-taurina. También ha sido 
importante para mi grabar en su plaza de toros y en la 
clínica un reportaje para el prestigioso programa de 
televisión Tendido Cero acerca de mi experiencia 
profesional. A nivel aficionado, ahora sufro mucho más 
cuando acudo a ver los festejos en persona, sobre todo si sé 
que alguno de ellos está con dolores o con limitación de 
algún tipo. La vez que más nervioso he estado en los 
tendidos fue cuando el diestro Javier Herrero me brindó su 
primer toro. Recuerdo que mis piernas no podían parar y 
cuando más disfrute de la faena fue cuando la asimilé, con 
su triunfo incluido, a toro pasado.

   En otra ocasión, estando de público en un concurso de 
cortes, saltos y quiebros, le dije al director de lidia que 
estuviera atento al quite tras la realización del salto, puesto 
que el paciente decidió participar con un esguince agudo de 
segundo grado y los dos sabíamos que si necesitaba saltar 
para pasar a la final lo iba a hacer, aunque no estuviera en 
sus condiciones. Por última, y a nivel profesional, puedo 
decir que el pasado verano se cerró un cartel donde se 
anunciaron tres novilleros que había tratado en alguna 
ocasión, lo cual me hizo especial ilusión.
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MORENITO
 DE

 ARANDA
LA

PLENITUD 
DE UN

 TORERO
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   Hablamos de un pilar fundamental en la historia y afición 
burgalesa, Morenito de Aranda, un matador de toros que este 
año, concretamente el 14 de mayo, cumplirá 18 años de 
alternativa. La temporada pasada hizo el paseíllo en 11 
ocasiones, cortando 12 orejas y un rabo simbólico, pero lo 
realmente importante no son los números, es el contenido que 
ha tenido. Una temporada que quizás no se ha reconocido 
como debería, pero que aquí la queremos desgranar porque no 
podemos pasar por alto un gran año.
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   Sus primeras dos corridas de toros fueron en Socota y 
Chota (Perú). Después, comenzaría su temporada en España 
en pleno San Isidro con una tremenda corrida de Samuel 
Flores en la confirmación de Damián Castaño junto a 
Fernando Robleño. Una tarde de dureza por el mal juego que 
dio la corrida, muy complicada y sin ninguna opción para 
ninguno de los toreros. Morenito estuvo muy por encima de 
su lote, uno de José Cruz y otro de Manuela Agustina López 
Flores, con una tarde de entrega y gran compromiso que se 
lo reconoció la afición venteña con sendas ovaciones.
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   Francia le respeta, 
algo ganado tarde 
tras tarde con 
fuertes triunfos por 
esas tierras. Realizó 
cuatro paseíllos en 
el país galo la 
temporada pasada. 
El primero sería 
Vic-Fezensac con 
otra complicada 
corrida de Cebada 
Gago en la que 
volvió a demostrar 
lo que reafirmó en 
Madrid.

   Llegaría a su tierra, su gente y su plaza de Burgos. Con una 
corrida de El Pilar firmaría una de sus mejores tardes ante sus 
paisanos, con dos faenas llenas de madurez y personalidad. 
 
   Cortaría una oreja en Saint Vicent de Tyrosse y otra en 
Cebreros. En agosto, en Roa de Duero, tuvo otra tarde rotunda 
que quedará marcada. Cortó cuatro orejas y un rabo simbólico 
indultando un toro de la ganadería de Don Antonio Bañuelos, 
el cual, lidió un extraordinario encierro. 
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  Cuéllar y Baiona no 
pudieron disfrutar 
de la calidad de este 
torero, pero sí com-
probaron la madu-
rez y profesiona-
lidad que tiene en 
este momento de su 
carrera y que le 
permite no solo 
torearlos bien, tam-
bién, lidiarlos cuan-
do lo exigen las 
circunstancias. 

      Con una corrida de Los Maños cerraría su temporada en 
Aire sur l’Adour cortando tres orejas en otra gran tarde.
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    En definitiva, un año en el que Jesús no se ha dejado nada 
dentro, ni con el bueno ni con el malo. Ha toreado todo tipo de 
ganaderías y de encastes siguiendo en su línea de fidelidad a 
un corte de torero grande, pero también dominador y un gran 
profesional con las corridas más duras.
 
   Este año se le tenía que reconocer. De momento, su ausencia 
en San Isidro duele, al igual que la de Damián, pues ambos se 
lo ganaron en la plaza. Estamos seguros de que este torero 
burgalés volverá a realizar otra temporada en la que siga 
ilusionando y creciendo el interés de los aficionados.
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Agustín Arias
 "El Tín"

Un orgullo 
de afición
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   En el mundo del toro, entre las 
muchas virtudes que tiene, existe la 
de poder conocer a personas dignas 
de admirar y querer por su forma de 
ser, esa que cala y más cuando se 
comparten las mismas aficiones. El 
protagonista de esta sección es una 
de esas personas Agustín Arias “El 
Tín”. Salmantino, concretamente de 
Santiago de la Puebla, donde ante 
sus paisanos toreó su primera 
becerra. La palabra afición se queda 
muy pequeña para Agustín, tiene 
auténtica pasión desde niño cuando 
acudía con su padre a ver los toros 
en Santiago y Peñaranda. Con los 
años se ha convertido en un 
tremendo coleccionista de cualquier 
artículo taurino y, sobre todo, en un 
gran aficionado práctico que 
siempre ha buscado interpretar el 
toreo con gusto y nos ha ofrecido 
momentos de un disfrute único.
 
    Le conocemos un poco más en 
esta bonita entrevista que nos ha 
concedido tan amablemente.
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   Cuéntanos, de dónde te viene esta gran afición. Desde muy 
pequeño, de ver a mi padre Agustín en casa viendo los toros 
en la televisión y de mi tío Julio. Son los que verdaderamente 
me han inculcado la afición. También viendo las revistas de 
mi tío Julio y en mi pueblo que hay mucha tradición taurina 
de siempre. Entre unas cosas y otras se me metió en el cuerpo.
 
    ¿Esto es lo que te llevó a querer sentirlo más de cerca y 
convertirte en un aficionado práctico importante? Sí, vas 
dando pasos y vas creciendo como aficionado teórico 
empapándote de todo: revistas, vídeos, libros y gente 
aficionada de mi pueblo. Llega un momento en que tienes la 
inquietud de saber lo que se siente delante y probar suerte, 
yendo cada día a más.
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   A quien no haya toreado nunca, cómo le definirías las 
sensaciones de ponerse delante de una becerra. Las 
sensaciones son únicas, porque no se valora bien al profesional 
hasta que no te pones delante aunque sea simplemente de una 
becerra y cuando las cosas salen medianamente bien no lo 
cambias por nada, yo al menos.
 
      Tanto a nivel personal como a 

nivel aficionado es bonito el 
estar a gusto con un animal e ir 
avanzando día a día, además de 
poderlo compartir con amigos 
en el campo. Desde luego, a nivel 
personal es muy satisfactorio 
cuando salen las cosas bien y 
como tu quieres. El día que no 
salen te sirve para reflexionar y 
ver lo que has hecho mal y así, 
cuando vuelvas al campo o ante 
un animal, poder corregir esos 
defectos. A nivel exterior, que la 
gente llegue un momento que te 
reconozca y te valore tu faceta 
de aficionado práctico también 
es bonito ya que lo sientes como 
la profesión frustrada que no 
has tenido.
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   Participaste y 
ganaste el Certamen 
de Rollanejo, seguro 
que es un día para no 
olvidar. La verdad 
que para mí es una 
de las cotas más 
altas como aficio-
nado que he alcan-
zado. Es un certamen 
con mucho prestigio 
que cada año ha ido 
ganando más cate-
goría y que está muy 
bien organizado. 

   Para los aficionados prácticos de nuestra zona y alrededores 
es como nuestro San Isidro. Pude participar en el y las cosas 
salieron bien, teniendo la suerte de ser el triunfador el año 
2016. Al año siguiente, te repiten, una cosa que desgra-
ciadamente no sucede en el toreo normalmente, pero ya 
cuando te llaman con 5 o 6 meses de antelación empiezas a 
prepararte físicamente y mentalmente. Todo esto te ilusiona  a 
la vez que pasas muchos nervios y miedos, porque es una 
responsabilidad al ser un festejo importante y un día precioso 
que merece la pena vivirlo.



Llega un momento en 
 que tienes la inquietud 
de saber lo que se siente 
delante y probar suerte, 
yendo cada día a más.

45

   Háblame de los toreros que 
más te hayan marcado. Me 
quedo a muchos en el tintero, 
pero el primero sería José 
Miguel Arroyo “Joselito”; 
también he seguido la 
carrera y he sido muy parti-
dario del maestro Enrique 
Ponce; luego, el maestro 
Santiago Martín “El Viti” que 
no tuve la oportunidad de 
verlo, junto con el maestro 
Capea y el maestro Robles 
que no le he llegado a ver, 
pero estoy muy empapado de 
él, sobre todo, en vídeos.



   Qué crees que debemos cambiar de la tauromaquia de hoy 
en día y qué nos está faltando para conectar con la sociedad. 
La juventud se ha enfocado para otro tipo de actividades. Uno 
de los factores importantes es la televisión pública, es una de 
las claves. Sí hay toros en la televisión, pero en la modalidad 
de pago y, hoy en día, la juventud no está económicamente. 
También el sistema dentro de la fiesta está un poco 
monopolizado. Incluso aficionados de toda la vida han 
perdido un poco la ilusión porque se ha vuelto demasiado 
monótono y estamos en un momento en que las ganaderías 
bravas creo que están como nunca de calidad y de exigencia. 
Además, hay un cartel de toreros, novilleros y de buenos 
empresarios para remontar la situación.
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   Eres un ejemplo de aficionado activo y gran consumidor de 
toros, qué te ilusiona de cara a este 2023. Pues me ilusionan 
los toreros jóvenes si los dan cuartel, tienen mucho que decir 
en el toreo. También los empresarios, que me gustaría que les 
dieran más cabida porque se necesita ese relevo generacional 
en todos los aspectos. Me gustaría o me ilusiona que se 
combinaran los carteles como, por ejemplo, una figura del 
toreo con otro que este en otra situación y el torero local o más 
cercano a la zona. Esa podría ser una clave para que el cartel 
fuera interesante y que la gente hagamos kilómetros para ir a 
ver el festejo.
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Carta del 
Director Justicia, solidaridad y triunfo

   Se van ganando batallas. Estos días atrás, el tribunal 
supremo, declaró nula la exclusión de la tauromaquia 
del bono cultural. Una noticia justa y necesaria que hay

que agradecer por su lucha a la Fundación Toro de Lidia que fue quien 
interpuso el recurso. Esto ha podido pasar desapercibido para muchos, 
pero como acoge en su texto, reitera la naturaleza cultural de la 
tauromaquia.
 
    El pasado 11 de marzo La Flecha acogió un gran festival a favor de 
la esclerosis múltiple, un auténtico triunfo con una plaza llena por 
completo. Hay que agradecer el apoyo y su disposición para hacerlo 
posible a su ayuntamiento, empresario, toreros, ganaderos y público. 
Siempre hubo solidaridad en el toreo y nunca se tiene que perder.

  
 Fila Cero: ES05 3035 0257 6925 7001 6364

   Ese mismo día hacían el paseíllo en Villa del Prado (Madrid), Juan 
del Álamo y Alberto Durán participando en la Copa Chenel y volvieron 
a confirmar lo injusto que es que estos toreros no toreen más. Triunfo 
rotundo para el salmantino con tres orejas, mientras que el zamorano, 
al cual le deseamos una pronta recuperación, dejó muy claro que es un 
torero de formas añejas y distintas, ambos necesarios para el toreo.
 
 
 

48



49




